

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
 PAGO ANTICIPADO  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DE PALMA A BARCELONA

EN AEROPLANO

El 28 del pasado Enero adelantamos la noticia de que el armador don Pedro Garcías tenía el proyecto de establecer una línea de aeroplanos para pasajeros entre Palma y Barcelona.

El señor Garcías ha hecho sobre el particular a nuestro colega de la tarde las siguientes manifestaciones:

«No se trata de un negocio: se trata simplemente de dotar a Mallorca de este modernísimo servicio. Ahora dentro de quince o treinta días, lo ensayaremos, y, si da resultado, quedará establecido. No se trata, repito, de lucrarse: basta con no perder.»

Ya tengo en Palamós un aparato. Los otros llegarán en breve. Ahora, a mi llegada a Barcelona, me ocuparé en el asunto. Luego, dentro quince o veinte días, los hidroaviones empezarán a guisa de ensayo, el servicio, para demostrar al público la seguridad y regularidad de los aparatos. Por cierto que el señor Cambó, el líder de los regionalistas catalanes, ha expuesto sus deseos de pasar a ésta en el primer viaje que realicen los aparatos. Después volveré a Palma con algunos amigos y veremos si el Ayuntamiento subvenciona eso, subvención que también solicitaremos del Estado. Seguidamente se establecerá el servicio de manera definitiva.

Los aparatos serán varios—todos construidos por la «Casa Savoia», italiana—y de tipo modernísimo. Para mayor seguridad de los pasajeros, los aparatos irán provistos de telegrafía sin hilos, y además, para el caso improbable de sufrir grave avería el aparato, siempre habrá otros aviones disponibles y un vaporcito—un «canoñero»—en el puerto de Andraitx. Los aparatos llevarán pasajeros—los pasajes no valdrán más de cien pesetas, esto como máximo—, paquetes postales y correspondencia.

Habrán un viaje diario. Los aviones saldrán de Barcelona por la mañana, entre nueve y diez, después de la llegada de los trenes expresos, a fin de poder recoger de éstos pasajeros y correspondencia. Realizarán la travesía en tres cuartos de hora. Por la tarde se efectuará el regreso a la ciudad condal, y se podrán llevar las contestaciones a las cartas escritas la misma mañana en Barcelona.

—¿Podrán ir—le preguntamos—muchos pasajeros en esos aparatos?

—No lo sé aún. Ello depende de la acogida que dispense el público al servicio. Ahora recibiremos, como ensayo, unos cuantos hidroaviones, que más tarde adquiriremos definitivamente o los sustituiremos por otros más grandes o más pequeños, según convenga.»

CIVISMO DE LAS REGIONES

Mucho tiempo ha estado la política activa servida casi exclusivamente por andaluces y gallegos, y la España manchega vivía como apartada de las carteras ocupándose solo de los portamonedas.

Una necesidad colectiva ductriz ha empujado á la dirección del Estado hombres muy notables, muy útiles de todas las Regiones y la Mancha ha enviado sus hombres a honrar la tierra famosa del eterno Don Quijote.

Viene este proemio, prólogo o galeato á propósito de una alocución sencilla, nutrida y tierna que dijo en la Cárcel Celular el hoy subsecretario de Gracia y Justicia Sr. Martínez Acacio.

Con excesiva modestia se llamó «forzado» en la galera de la oratoria y comenzó el panegrico de Doña Concepción Arenal con la emoción y la sinceridad de un mozo estudiante. De la sencillez de su frase buscada con acierto, emergía el sentido hondamente filosófico que le llevaba a hablar de la que fué «amistad de su casa y puede decirse la inventora en su época del criterio jurídico moderno tan antipático á la brutal pena del Tallón».

«Ella—dijo briosamente Martínez Acacio—presintió las miles de una educación social sin venganza, de una corrección piadosa y científica sin onerosas represalias salvajes y atávicas».

Doña Concepción Arenal, según el orador, era más que una penalista inteligente; era la penetración filosófica del derecho; era la reforma; era en fin un jalón, un héroe que cerraba un ciclo y abría otro ciclo.

Las Asociaciones feministas españolas invitadas al acto pudieron coger también las mil rosas de galantería que para la mujer estudiosa y activa deshojó el subsecretario de Gracia y Justicia, con espíritu justiciero y con sus pizcas de gracia, recordando que el gran Don Antonio Cánovas cuando dirimía si la mujer ó el hombre venían en seso, solía argumentar que el poco seso que tenía un hombre lo perdía en cuanto lo quería una mujer....

Fué, repito, su discurso un mosaico estofado con la sencillez de la charla cordial que el momento y el sitio requerían.

Fiel á su concepto del deber felicitó al Cuerpo de Prisiones hoy tan docto y tan ageno al carcelero de antaño.

Y aquí un paréntesis que abre el Cronista. La corrección esquisita con que los oficiales del Cuerpo recibieron á las Señoras recordó á muchas esas fiestas oficiales de los puertos de mar, en las que la gentileza de los marinos y sus flamantes uniformes, hacen olvidar la insondable tragedia en que se agitan....

Un día el General Aguilera, otro Martínez Acacio; la política sana sus orientaciones trayendo hombres cabeales que quieren ser algo más que simuladores; que quieren aportar toda su buena fé y su esclarecido entendimiento, al bien de este resignadísimo pueblo español que empieza á revisar valores y á comprender que los Centenarios están bien pero que está mejor honrar á los honorables en su vida terrene, sus propios coetaneos conscientes!

ALEJANDRO BHÉR

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

El astrónomo Sfeijón dice en sus pronósticos para esta quincena:

El sábado 14, descenderá rápidamente al Mediterráneo la depresión del Cantábrico, situándose su centro entre Baleares, Valencia y Murcia. Producirá lluvias y alguna tormenta, principalmente desde Levante y Andalucía al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El domingo 15, se hallará entre Baleares y Argelia, la depresión mediterránea, que habrá perdido intensidad, y ocasionará algunas lluvias en Levante y Andalucía oriental, con vientos de entre NO. y NE.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dice La Almudaina: Comunican de Porreras que al anochecer del domingo último, se declaró un incendio en las cuadras del ganado mayor de la finca Son Upera de aquel término municipal.

Al darse cuenta de ello se tuvo tiempo de poder sacar con vida el ganado.

El fuego se almacenó al depósito de paja en el que había almacenados unos 8000 quintales de dicho artículo.

La parte de dicho edificio y en particular el techo quedó en completo estado de ruina.

El fuego quedó dominado á las cinco horas de iniciado, calculándose las pérdidas causadas en unas 2000 pesetas.

Se cree que el hecho fué casual no teniendo que lamentar desgracias personales.

—Ayer se declaró un incendio en el monte denominado «Penyal des Mitgdia» en «Son Moragues», del término municipal de Valldemosa, propiedad de los herederos del Archiduque de Austria Luis Salvador.

El fuego se inició en sitio donde el pinar está

cortado, habiendo allí, empero, muchos montones de corteza.

Inmediatamente que se tuvo noticia del incendio, acudieron muchas personas de Valldemosa y sus contornos al lugar indicado, logrando localizar el voraz elemento y evitando que se propagara a un pinar vecino.

El fuego, que se extendió a unas cuatro cuarteradas de terreno, pudo ser dominado a las dos horas de iniciado.

Las pérdidas materiales son de escasa importancia.

Al recibirse en Palma la noticia del incendio, creíase que éste se había declarado en los espléndidos bosques de «Miramar», causando gran impresión. Afortunadamente, la noticia no se ha confirmado.

DE LA PENINSULA

Bilbao, 6. Esta tarde se ha desarrollado un triste y emocionante suceso, que ha causado gran impresión.

En el piso quinto de la casa número 5, de la calle de la Viuda de Epalza, vivía el obrero tornero Luis Valdés y su mujer María Altamira que, próxima a dar a luz, era asistida por el médico don Julio Villasante.

Hoy falleció la esposa y su marido, en un momento de desesperación, disparó su revólver contra el doctor, en la misma habitación donde se hallaba la fallecida, dejándolo muerto en el acto.

Según se deduce de las manifestaciones de varios vecinos parece ser, que Luis Valdés viendo grave a su mujer, indicó repetidas veces al médico la conveniencia de celebrar una consulta, pero éste se opuso alegando que no era llegado tal caso. Ante el fatal desenlace de la enfermedad, el marido debió llevar a su ánimo la convicción de que el médico había sido la causa de tal muerte, y entonces decidió matarlo, acto que desgraciadamente realizó.

La víctima era hijo de un excalde de esta capital y su familia conocidísima y muy apreciada.

—En la Gaceta del 10 de agosto se ha publicado una Real orden disponiendo se den quincenalmente por los ingenieros directores de los establecimientos agrícolas, con el concurso del personal técnico de las secciones agronómicas, conferencias prácticas en aquellas comarcas que estimen más conveniente y con arreglo a las necesidades de los cultivos que en las mismas existan, llevando el material agrícola indispensable que deba vulgarizarse, así como escritas de antemano las conferencias, con los consejos prácticos que sean más precisos, conferencias suficientemente extractadas para que puedan publicarse en los Boletines Oficiales de las respectivas provincias.

En aquellas provincias donde no existan establecimientos agrícolas se darán las conferencias en igual forma por los ingenieros jefes de las secciones agronómicas.

Los temas que han de desarrollarse serán precisamente sobre aquellos puntos que más convenga divulgar entre los agricultores de las comarcas en que se realicen las conferencias.

Los gastos que origine este servicio, así como los de publicación de conferencias, y hojas divulgadoras, serán satisfechos en aquella parte que no puedan sufragar las provincias respectivas, con cargo al presupuesto del Ministerio de Fomento.

DEL EXTRANJERO

He aquí las noticias interesantes que sobre un remedio contra la gripe leemos en la prensa francesa:

Un sabio del Instituto Pasteur de Lión ha hecho interesantísimas declaraciones sobre el remedio «tipo G», que actualmente están perfeccionando en dicho Instituto. El último descubrimiento para expurgar del mundo la epidemia de influenza, consiste en una vacuna que contiene 14 billones de bacilos por centímetro cúbico, pudiendo ser utilizado tanto para la prevención como para la cura.

Una inyección subcutánea de 0'5-2 centímetros

cúbicos, bastará para inmunizar una persona sana contra la gripe, durante el período epidémico. Se empieza con una inyección de 14 centímetros cúbicos en el cuarto día, cuando el peligro generalmente ha pasado. Dicho período curará no solamente la gripe, sino también sus resacas, como la bronquitis y la neumonía, excepto en los casos muy graves. Para éstos está en preparación un nuevo suero antineumónico «tipo 11». El mencionado sabio ha declarado que cuantas personas utilizaron el «tipo G», del Instituto Pasteur, se curaron de la gripe.

—La Academia de Ciencias de Stockolmo ha otorgado los tres premios Nobel de Física y Química, que habían de concederse este año, a tres sabios alemanes, que son, el profesor Stark, de la Universidad de Greifswald, y los profesores Planck y Uober, de la Universidad de Berlín.

El profesor Max von Planck, a quien se le concede el premio de Física del año 1918, nació en Kiel el 23 de Abril de 1853. Fué profesor en Berlín el año 1889; luego desempeñó en Viena la cátedra de Física matemática, y más tarde fué nombrado rector del Instituto de Física teórica de Berlín.

Juan Stark, a quien le corresponde el premio de Física del año 1919, nació el 15 de Febrero de 1874, y es profesor de Física en la Universidad de Greifswald.

Uober, designado para el premio de Química, nació en Breslau el 9 de Diciembre de 1868. Fué profesor de la Academia Politécnica de Carlsruhe y actualmente lo era en Berlín. Es autor de un procedimiento para la producción sintética del amoníaco, que se utilizó por los alemanes durante la guerra para la fabricación de municiones, y cooperó muy activamente en la preparación de gases asfixiantes.

## SECCION LOCAL

Para el día 22 de Febrero a las diez de la mañana se convoca a los socios de la Bodega Cooperativa de Felanitx a Junta General extraordinaria que se celebrará en el local social para tratar los siguientes puntos:

Primero. Emisión de un empréstito.

Segundo. Adición de uno o varios artículos al Reglamento.

Tercero. Tratar de la venta de varios destros de tierra del campo de la Bodega.

En caso de que por falta de número no pueda tener lugar la Junta en primera convocatoria, se fija para la segunda el día 29 del mismo mes en el lugar y hora citados.

Confirmación ha tenido el temor de nuestros agricultores al presagiar que estaba en inminente peligro la futura cosecha de almendra, si persistía el tiempo en la crudeza de que hablábamos en el número anterior.

Desgraciadamente las heladas se han sucedido a diario, con más o menos intensidad, desde los comienzos de este mes, y si a una han resistido, a otra han sucumbido los diminutos almendrucos cuya formación se iba laborando, activada por la benignidad de la temperatura que disfrutábamos antes de esta lamentable reacción.

Las noticias que de una y otra parte del término traen los que habitualmente recorren los campos, son seriamente desconsoladoras; según ellas, en todos los sitios fríos, en todas las plantaciones que no tienen cubierta su exposición a los vientos de tramontana, los daños causados por las heladas son importantes; hay quien los equipara a la pérdida de tres cuartas partes del fruto que ostentaban los almendros. De manera que, rebajando un tanto la importancia que generalmente da a estos descalabros el agricultor, influido por el pesimismo que le sugiere la primera impresión, no puede negarse que dicha cosecha ha sufrido en pocos días una merma bastante considerable y de imposible reposición.

Anteayer ocurrió una desgracia en un sitio de las afueras de la población en donde se hacen excavaciones para extraer grava, con destino a las obras de la Bodega Cooperativa. Mientras se estaba trabajando allí ocurrió un desprendimiento de tierras tan enorme, que alcanzando a uno de los obreros lo dejó casi totalmente sepultado.

Gracias a la oportunidad con que fué extraído y conducido en una camilla a su casa para atender a su curación, se confía en que la cosa no ha de tener más desagradables consecuencias.

En los salones de la morada de D. Juan Ordinas tuvo lugar anoche un baile de carácter íntimo, al que concurren, vistiendo elegantísimos trajes, sinnúmero de señoritas pertenecientes a las más distinguidas familias de la buena sociedad felanigense.

La señora Arnau y su bella hija Teresita se multiplicaron para colmar de atenciones a los in-

vitados, poniendo de relieve el principal distintivo de su carácter obsequioso y de su trato rebusado de amabilidad y delicadeza.

El Recaudador de contribuciones de Manacor estará mañana en esta ciudad para cobrar, de nueve a doce de la mañana y en las mismas oficinas de la calle de Pizá, las cuotas que los vecinos de Felanitx satisfacen por fincas rústicas o urbanas enclavadas en el término vecino.

Mañana empiezan en la Parroquia las solemnidades Cuarenta-horas que anualmente se dedican al Sagrado Corazón de Jesús durante los tres últimos días de Carnaval. A las siete se celebrará misa de comunión general para los asociados, después de la cual se hará la exposición del Santísimo. A las nueve y media se cantará Tercia y luego la misa mayor con sermón por el Rdo. Padre Antonio Mejer T. R. A las tres de la tarde Vísperas y ejercicio de los Siete Domingos. Después del Rosario, primer sermón del triduo y cánticos.

Lunes día 16 exposición y misa a las seis. A las nueve y media, Horas menores y Oficio. A las tres, Vísperas cantadas, Completas y Maitines rezados. Después del rosario, como el día anterior.

Martes día 17. Exposición, misa, Horas menores y oficio como el día anterior. A las tres, Vísperas y ejercicio del Sagrado Corazón. Después del rosario, cánticos, sermón, procesión, Tedeum y reserva.

Los negocios de almendrán están encalmados. En este mercado su precio corriente es hoy de 167'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 7 de Febrero de 1920

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 10 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 19'57 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la autorización de obras solicitada por D. Bartolomé Alzamora pase a informe de la respectiva Comisión.

Se procedió al sorteo de las obligaciones del Empréstito Municipal que corresponden amortizarse en el presente año, y resultó corresponder: De la serie A de 100 pesetas, a los números 11, 12, 65, 100 y 169; serie B de 500 pesetas, a los números 55, 94, 103, 122, 126, 129 y 136. Se acordó que se paguen dichas obligaciones e intereses del Empréstito día 1.º de marzo próximo por mediación del Banco de Felanitx.

Vista la R. O. referente a vapores que llevan trigo a Mallorca, se acordó reiterar la petición de 50 toneladas del que lleva el «Guipúzcoa.»

Se acordó gratificar a varios empleados que intervinieron en la venta de trigo.

Se condonaron los derechos de enterramiento de varios cadáveres, por tratarse de familias pobres de solemnidad.

Se acordó abonar 100 pesetas para ayudar al pago del monumento que se ha de levantar en Campanet a la memoria del insigne literato don Miguel Santos Oliver.

Se autorizó a varios vecinos para verificar la prestación personal en el camino de Son Mayol.

Se acordó pasar una comunicación a don Miguel Ramón Oliver para que no efectúe nuevas obras en la fachada de su casa sin el correspondiente permiso.



## SEGUNDO ANIVERSARIO

de la muerte del

**Sr. D. ANTONIO M.<sup>a</sup> PLAEAS VEYN**

nacida en Coroico (Bolivia)

**R. I. P.**

El turno de misas que se celebrará en la Iglesia de San Alfonso, el 18 del corriente, de 7 a 9, será en sufragio de su alma.

Los Ilmos. y Rdmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Tratóse del aumento de alquiler de la casa que ocupa la Escuela de niñas de esta ciudad en la Plaza de Pax y se acordó informe la Comisión de Instrucción Pública.

Y se levantó la sesión.

## EDICTO

D. Salvador Valls de Padrinas Pou, Alcalde Constitucional de la ciudad de Felanitx, provincia de las Baleares

Hago saber: Que el Ayuntamiento de mi presidencia, en la sesión celebrada el día 7 del mes que cursa verificó con arreglo a la base 3.ª del Empréstito Municipal de 100.000 pesetas emitido en el año 1912, el sorteo con todas las modalidades legales de las cinco obligaciones de la serie A y el de las siete obligaciones de la serie B; habiendo resultado quedar amortizadas las señaladas con los números siguientes: Serie A de 100 pesetas, los números 11, 12, 65, 100 y 169; Serie B de 500 pesetas, números 55, 94, 103, 122, 126, 129 y 136.

Lo que se hace público para general conocimiento y a los efectos consiguientes; advirtiéndole que el día 1.º de marzo próximo y siguientes, en las oficinas del Banco de Felanitx, se pagarán los intereses de dicho empréstito y el valor de las doce obligaciones amortizadas, a los tenedores de las mismas, quienes deberán presentarlas, tanto para el cobro de cupones como para la amortización.

Dado en Felanitx a 10 de febrero de 1920.— El Alcalde, S. Valls de Padrinas.

## BANCO DE FELANITX

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, se convoca a los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 15 del corriente mes, a las dos y media de la tarde, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Accionistas.

Felanitx 5 de Febrero de 1920.—Por el Banco de Felanitx, el Gerente, Miguel Massutí.

## VENTA DE CASAS

Se desea vender una casa que reúne todas las comodidades, sita en la calle Juavert n.º 36.

En la calle Bastera número 8 vive el encargado de la venta.

También se vende otra casa sita en la calle de Son Pinar número 3.

Para informes, calle Nueva número 26.

## ESTABLECIMIENTOS DE HORTICULTURA

Y TODA CLASE DE ARBOLES FRUTALES Y ABONOS QUÍMICOS

de **VEYRAT H.<sup>os</sup>** de Valencia

Soliciten informes a su representante en Baleares

JOAQUIN OLIVER, Plaza Constitución, 5

FELANITX

Hay en depósito albaricóqueros de clase especial para conserva, Melocotoneros superiores, Limoneros de primera calidad y abono regenerador especial para plantas y árboles en botes para 500 riegos a 9 reales.

## LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

IMPRESA DE B. REUS